
┮刀悼

在纺织行业，山东昊龙集团的资历并不老：2003年才进入纺织行业；在有着“世界橡胶轮

胎生产基地”的山东广饶，山东昊龙集团更是个名副其实的后来者：记者采访时，由昊龙投资

10亿元建设的全钢子午轮胎生产线今年年底投产，这也是以纺纱、织布为主业的昊龙集团首

次涉足轮胎制造业。“后来”并不意味着“迟到”，凭借独到的经营理念，山东昊龙集团硬是演

绎了一出出“后来居上”的神话。
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本报济南12月14日讯(见

习记者 张鹏飞 记者 杨

传忠) 由本报和省工商联主

办的山东民营企业“三项评

选”活动自11月10日报名启

动以来，已轰轰烈烈地持续

了一个多月，14日记者从评

选活动办公室了解到，尽管

报名已接近尾声，但报名企

业热情未减反增，递交材料

的企业已近300家。

14日上午，记者在评选

活动办公室现场看到，从企

业的申报表、财务报表到荣

誉证书、资产负债表，工作人

员正在紧张忙碌地整理着报

名企业的材料，同时报名电

话也响个不停，“这几天每天

电话数量都在几十个吧。”办

公室工作人员张钊说。

“三项评选”包括“2010

年度山东省民营企业 1 0 0

强”、“2010年度山东省(行

业 )十大品牌民营企业”、

“2010年度山东省最具发展
潜力民营企业”。“从12月开

始报名企业明显增多，我们

的工作量也日渐加大。”据张
钊介绍，截至14日下午，三项
评选已有近300家企业递交

材料至办公室。“目前报名最

多的一项是‘行业十大品牌

民营企业’，共有133家企业

报名并递交了材料。”

记者统计发现，报名企

业数量最多的地区是潍坊，

大概有80家企业。潍坊市工

商联副主席张启云表示，“此

次评选是对民营企业发展的

总结和鼓舞，我们也借此机

会鼓励我们的企业踊跃参
加，这是对企业的发展有百

利而无一害的好事。”

除了参选企业踊跃报名

外，还有数家企业“火线入会”，

同时也参加了三项评选的报

名。省工商联经济处调研员刘

大金告诉记者，“活动如火如

荼地开展，影响力不仅带动了

我们会员的积极性，还引发鱼

翅皇宫、润华集团、佳诚公司

等好几家企业‘火线入会’，

加入了我们的评选大军。”

“我们报了‘最具发展潜力’

这一项，这样的评选对于我们企

业来说是一种发展机会，是工商

联和齐鲁晚报对我们企业的支

持，所以我们积极参与。”佳诚公

司的周长英如此说道。

鱼翅皇宫也是“火线入

会”的企业之一，其活动负责

人曹宝林告诉记者，“我们报

了‘行业十大品牌’和‘最具

发展潜力’两项，通过参选可

以让我们对自身的定位有所

思考，对各行各业加强了解，

同时借助工商联和齐鲁晚报

这两个平台更好地宣传我

们，特别感谢你们。”

据评选办公室介绍，报

名活动将于15日结束，下一

轮将进入专家评审阶段。

“三项评选”已有近300家企业递交报名材料

数家民企“火线入会”报名

“后来者”捡到大便宜

山东广饶，大名鼎鼎的“轮胎之

乡”，仅子午轮胎生产企业就几十家。

2009年，一直从事纺纱行业的山

东昊龙集团也决定加入这个行业，投

资10亿元建立年产能300万套的全钢

子午轮胎生产线。

“别看我们入行晚，但起点高。”

走在一眼望不到尽头的生产车间里，

山东昊龙集团董事长、总经理袁廷树

踌躇满志，“这个生产车间总建筑面

积达22万平方米，是目前世界上最大

的单体车间。到明年年底，这条生产
线的产能就能达到300万套。——— 别

看广饶轮胎企业多，一次敢上300万

套产能的，我们是第一家！”

企业要发展，必须有高投入；行

业要发展，必须形成规模优势。在袁

廷树看来，这也是昊龙进入轮胎制造

业的原因——— 因为广饶的轮胎生产
已形成了规模，几乎全世界所有的设

备厂家、原材料供应商在广饶都设有

办事处。

对于后来者来说，晚入行是否意
味着已经失去了发展的先机？喜欢后
来居上的袁廷树显然并不认同：昊龙

集团尽管到2003年才进入纺织行业，

但当年就实现产值7000多万元。

“只要抓住合适的机遇，后来者
更有优势。”袁廷树的理由是：“后来

者”更有机会使用最新的技术和设

备，有利于节能降耗；“后来者”的自动化

程度也更高，在效率和产能方面都更有

优势。“举一个最简单的例子，过去上一
条年产能300万套的生产线，需要3500名

员工，而现在，只要2000人就足够了。”

事实上，在正式建成投产之前，

昊龙集团已“捡”到了“便宜”：因为选

对了时机，在金融危机导致全球经济

下滑的大背景下进入了轮胎制造行

业，原本需要投入20亿元才能建成的
300万套全钢子午轮胎生产线，结果

只用了10亿元就搞定了。“我们的目

标是：争取在4年内产能突破600万

套！”袁廷树说。

牵着市场“鼻子”走

“做企业，市场是第一位的。企业

家必须要牵着市场的鼻子走，而不是

被市场牵着自己的鼻子走。”袁廷树

喜欢这样说。

这并不是句空话。正是出于对市

场的准确把握，使得这个以纺纱、织

布为主业的民营企业安然度过了金

融危机以来最艰难的时期。“金融危

机导致大批工厂倒闭，国内外棉纺织

行业很多积压多年的库存都被清理

掉了。现在我们的纺纱生产简直就是

供不应求，织布更实现了订单式生

产，而且必须现款交易。”袁廷树说。

在金融危机导致国内大批纺织

企业关门倒闭的情况下，昊龙集团为
何能够独善其身？记者了解到，事实

上，2008年下半年以后，受全球金融

危机影响，昊龙集团也曾经历过很艰

难的阶段。那时候，昊龙集团的纺纱、

织布工厂非但没有利润可言，而且几

乎天天都在赔钱，用袁廷树自己的话

说，“能不放假、不停产、照常给职工

发工资，已经很不容易了。”

不过，压力归压力，挺过这个难

关，日子就好过了，因为他清楚，在纺

纱、织布领域，昊龙掌握了先进技术，

完全有能力生产出符合市场需求的

高端产品。而这些，是那些技术含量

低、只能生产低端产品的小作坊所没

法比的。

“谁说纺织是夕阳产业？我就不
这么认为！”袁廷树说。这位军人出身

的企业家说话干脆利落，思维方式也
颇为与众不同。在他看来，纺织行业如

果是用先进设备生产出来的高端、高附

加值产品，只会供不应求，又怎么能

称其为“夕阳产业”？

山东昊龙集团：后来居上也能捡到“便宜”

转战轮胎业

建全球最大车间
文/片 本报记者 仲爱梅 王光照
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位于广饶县经济开发区的山东昊龙集团
有限公司组建于2003年6月，现拥有总资产15

亿元，员工2600人，是一家集棉花加工、纺纱、

织布、床上用品、淀粉、炭黑生产销售及国际贸
易于一体的省级高新技术企业和省农业产业
化重点龙头企业。

从纺纱、织布到轮胎制造，应该说，无论
在哪个领域，昊龙集团无疑都属于后来者。按
照人们的传统思维，它其实已经错过了最好
的发展时机。不过，“后来”反而成了一种优
势。正如昊龙集团董事长袁廷树所言，后来者
没有先辈们那么多沉重的负担，能够在资金、

设备、技术、人员等方面实现一步到位。看来，

做企业有时候也需要“逆向思维”。而最关键
的问题是，如何把后来的优势发挥好。

建筑面积22万平方米的世界最大全钢子午轮胎单
体车间。


